

特 別 講 演

(A会場大ホール)

特別講演 1

Applications of the Excitation of Nuclear Isomers in
Activation Analysis and Measurements of High Activity
Sources

A. Veres

Institute of Isotopes of the Hungarian Academy of Sciences,
Budapest, Hungary

Abstract

The use of nuclear isomers yields an easy-to handle experimental technique for the application of isomer activation in practical purposes. Two such applications will be discussed in the lecture: one from the field of photoactivation analysis, the other from that of the metrology of high activity radioactive sources.

The forms of interaction between γ -radiation and nuclei, as well as the mechanism of isomer activation and its theoretical foundation will be touched upon in details necessary to understand these methods.

In the field of activation analysis, in addition to the sensitivity data taken from the literature the

limits of application of the technique and conditions of advantageous application will be mentioned. The possible photon sources consisting of the most readily usable radioactive isotopes are also listed.

The analysis of Se, Br, Sr, Rh, Ag, Cd, In, Er, Hf, Ir, Pt, and Au can be carried out with a selectivity and rapidity satisfying practical demands.

Examples are given from the field of determination of noble metals in coins, control of boron content in pharmaceutical tablets, determination of selenium content in animal food, burn-out of spent fuel elements and the distribution of burn-out in them.

When speaking of the measurement of the activity of radioactive sources the determination of activity and dose rate as well as the precision and the techniques applied will also be mentioned.

特別講演 2

環境放射能研究の 25 年

(地球化学研究協会) 三宅 泰雄

1945 年 7 月をかば、人類史上はじめて原子弹爆弾の爆発が、米国ニエー・メキシコ州アラモゴードで行われ、ついで方島と長崎に投下されて以来、1975 年末までに行われた核実験の数は 1045 回、その中地下核実験が 610 回と推定される。

核爆発によって、1962 年末までに放ちされた全エネルギー量は 511 MT (TNT 検算)、その中 194 MT の核分裂によると推定されている。その結果、約 16 MCi の Sr-90 の他の放射性核種とともに高空中に散布され、この 95% 以上は北半球の成層圏にうつ込まれた。放射性チリは降水とともに地上に落下するが、対流圏と成層圏における滞留時間は、われわれの観測によれば、それぞれ 40 日と 1 年であり、北半球の対流圏ではつまり西風によって 2~3 回間で地球を一周するといが今つた。また放射性物質の降下率は中緯度で最大であるとも明らくなつた。

日本における放射性降下物

気象観測では 20 年余りのたつて、札幌、秋田、仙台、東京、大阪、福岡の 6 地点 (現在では 12 地点) で、Sr-90, Co-60, 東京においてはさらには Pu-239[†] 240, Pu-238 および H-3 の月間降下量の測定をおこなつて来た。日本は 30°N から 46°N の緯度で、その測定結果は北半球の中緯度地帯の汚染状態を把握するのに、きのめて有効である。

Sr-90 の降下積算量は地域により、かなりの差がある。最高値は秋田の 148 mCi/km²、最低値は大阪の 55 mCi/km²、東京は 77 mCi/km² である。上記 6 都市における毎月の Sr-90 降下量をみると、いずれも春にピークがある。これは次のように説明される。一つにはこの時期に成層圏から対流圏への空気の流入率が最大となること、その又はこの時期に上空 5 km 以内に気旋の巣がしばしば出現し、それが降水とともになることである。二つニつは気象条件が悪くなること、降水中の比放射能は、他の気象条件の場合の約 3 倍になると分った。

注目すべきは、秋田では、冬にも頻繁な降下率のピークが存在することである。シベリア大陸からあさこむ空気が海面に対馬暖流にあたりめられ、大規模な大気の鉛直混合を起こし、上層の放射性チリを下方に吹き下ろす。北半球では、放射性チリはつまり西風によつて運ばれていくので、秋田では、冬に卓越する北西風からのピークをさらに一つ加えていふと予えられる。一方、大阪の他の Sr-90 降下量は局地的気象条件を反映したものである。大阪では地理的状況により、一年中、北東風が卓越し、降水量については東京とあまり差がないのに、Sr-90 降下量は大きい。

1963 年に大気核実験が中止されてから、日本における放射性降下量は、一度は半減期 1 年くらいで急減したが、1966 年以降は 17 年と減少していく。

これは1962以前に行われた米・ソの核実験による降下物の汚染で、1964年以後主として中国核実験による放射性ナトリウムによる汚染である。

東京におけるPu-239+240の降下量は1975年まで 1.2 mCi/km^2 , Pu-238は $54 \mu\text{Ci/km}^2$ で、これが2~3%である。Pu-239/Sr-90は1.6%である。

地表面に蓄積した放射性物質の流亡率は年間、Sr-90は1.5%, Cs-137はほとんどなく、Pu-239は0.12%で、これらもさかめて小さく、放射性物質は長く土壤にとどまることが分った。

アルミニウムに関するもう一つの問題とは、Am-241(半減期458年, Pu-239の放射性伴生)の生成である。アルミニウム降下物中にはPu-238, Pu-239, Pu-240が含まれるがこれである。Pu-241はベータ線を放射して、半減期13.2年でAm-241となる。

海洋における放射能汚染

海洋における大規模な放射能汚染を日本平洋海道海域で発見したのは、日本の科学者であった(1954)。1954年ビキニ・エニエット環礁における核実験で散布された放射性チリの量は、これまでの推算によると、Sr-90は接岸して約3MCiであった。この汚染海水の中心は1955年春にはフリゼン沖合で、さらにその夏には日本海方面に到達した。その後北太平洋西部海域では表面水中のSr-90濃度を数pCi/lがあつたが、東部海域では約 $1/10$ より少くいった。時の経過とともに濃度が下り、またその後の放射性降下物の成層圏起源とみたため、1963年以後は、北太平洋の東西の表面海水中の放射性物質の濃度はほとんど等しくなつた。南北太平洋表面水中的Cs-137濃度は現在、北太平洋中緯度海域で高く、南北平均で約 $1 \mu\text{Ci/l}$ である。また近日ベラルモ・オレゴン州の沖合で多く、コロンビヤ川からの放射能汚染の放流のあとがみられるところである。

太平洋表面水中のCs-137, H-3, Pu-239の濃度の深度別分布を描くと、Sr-90の降下量の深度分布とよく似たパターンを示すことが分った。これらの観測から分ることは、海洋には水平方向にも、鉛直方向にも、今までの混合過程があるもののみならず、表面水中の人工放射性物質の濃度は、成層圏降下物の全世界的ペーパーに支配されるといつてよい。このことは海洋表層における海水の滞留時間がより長く(6~8年)、海洋表面における放射性物質のすぐ深層へ入るまでと見てよいであろう。(しかし一度深層上部に入つた放射性物質の深海への移動はかなり早いと推定される。それは、1954年5月には表層100m以下になるとSr-90は、1955年2月には500mの深さで、さらに数年後には6000mの深海で検出されたりとも推測されるところである)。

トレド湾の表面海水について、Cs-137, Pu-239等の測定を行つた。その結果は、同緯度の南北平洋の海水と同程度の濃度であることが分った。

